


Покорили Северный полюс
Врио губернатора Алексей Гордеев поздравил команду мо-

лодёжной арктической экспедиции с достижением Северного 
полюса.  Возглавляет её  уполномоченный при Президенте 
РФ по правам ребёнка Павел Астахов.  В составе команды VII 
Молодёжной арктической экспедиции «На лыжах - к Север-
ному полюсу!», которая стартовала 10 апреля  с дрейфующей 
полярной станции «Барнео» Русского географического обще-
ства,  есть и наш земляк – шестнадцатилетний воспитанник 
Борисоглебского кадетского корпуса Николай Зайцев. 

Лучшим  районам – пять миллионов
На прошлой неделе состоялось итоговое заседание эксперт-

ной комиссии по рассмотрению результатов оценки эффектив-
ности развития муниципальных образований. На заседании 
принято окончательное решение об определении рейтинга 
муниципальных образований.  По итогам 2013 года лучшими 
признаны город Нововоронеж, а также Рамонский, Бутурли-
новский и Нижнедевицкий районы. Победители получат из 
областного бюджета гранты по 5 миллионов рублей.

Дан старт неделе иммунизации
Со вчерашнего дня и по ближайшую субботу в Воронежской 

области будет проходить Европейская неделя иммунизации. 
Ежегодно такое мероприятие по сохранению здоровья людей 
организуется ВОЗ, и Россия участвует в нём с 2005 года. Глав-
ной задачей недели является информированность населения 
об инфекциях, рассказы о пользе вакцинопрофилактики и 
последствиях недостаточной иммунизации. Благодаря имму-
низации, в зимне-весеннюю пору не было превышения эпидпо-
рогов заболевания гриппом, поскольку в предсезонный период 
прививки получили более 30 процентов населения.  В первом 
квартале 2014 года заболело гриппом в шесть раз меньше, чем 
в прошлом году. Наглядный пример пользы своевременной 
иммунизации. 

Баритон первой степени 
Воронежец принял участие в состоявшемся в Липецке 

VI Всероссийском конкурсе молодых вокалистов имени 
Надежды Обуховой. В этом году смотр получил статус 
международного, собрав артистов из Франции, Китая, Ан-
глии, США, Кореи, Монголии, Украины. Также впервые в 
конкурсе участвовали вокалисты в возрастной группе от 32 
до 40 лет. Солист Воронежского театра оперы и балета Игорь 
Горностаев (баритон) с успехом прошёл все туры состязания в 
данной номинации, и по итогам был удостоен звания лауреата 
первой степени.

Сообщения подготовили  
Борис ВауЛин, Валерий КазаноВ,  Виталий ЧерниКоВ.
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области переменная облачность, 
местами небольшой дождь, в отдельных пунктах – 
гроза; ветер восточный, умеренный; температура 
+18…+23.

23 апреля по области – переменная облачность, 
ночью без осадков, днём местами небольшой или 
умеренный дождь, гроза; ветер юго-западный, уме-
ренный, днём местами порывистый; температура 
ночью +8…+13, днём +19…+24.

24 апреля по области – переменная облачность, 
ночью местами небольшой кратковременный дождь, 
гроза, днём без осадков; ветер северо-восточный, 
умеренный, днём местами порывистый до сильного; 
температура ночью +4…+9, местами до +1, днём 
+7…+12, местами до +15.
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«Коммуна» – самое цитируемое  
В россии ВоронежсКое печатное иЗдание

источниК: результаты мониторинга компании «медиалогия» за 2013 г.

Мы с тобой, Россия!

Власть

Вчера в Воронежской 
области, как и по всей 
российской Федерации, 
прошёл День местного 
самоуправления.

марина усоВа

Вот уже во второй год под-
ряд органы власти государства, 
регионов и муниципалитетов 
проводят 21 апреля празд-
ничные мероприятия в соот-
ветствии с указом Владимира 
Путина.

Календарь знаменатель-
ных и памятных дат России 
Президент РФ пополнил «в 
целях повышения роли и зна-
чения института местного 
самоуправления, развития 
демократии и гражданского 
общества». 21 апреля выбра-
но не случайно: в этот день 
(по старому стилю) в 1785 
году была издана Жалованная 
грамота городам, подписан-
ная Екатериной II. Грамота 
положила начало развитию 
российского законодательства 
о местном самоуправлении. 

В современных условиях 
муниципальное звено является 
ключевым институтом власти, 
которое находится ближе всех 
к людям. Именно сюда граж-
дане обращаются со своими 
насущными проблемами и за-
ботами. Именно через органы 
местного самоуправления жи-
тели городов и сёл реализуют 
своё право принимать участие 
в решении самых актуальных 
вопросов, отстаивать интересы 
своего территориального обра-
зования. Поэтому для власти на 
местах принципиально важно, 
чтобы население ей доверяло 
как главной опоре и одному 
из основных инструментов в 
достижении созидательных 
целей.  

Сегодня в Воронежской об-
ласти насчитывается более 500 
муниципальных образований, 
в которых работают органы 
местного самоуправления. Со-
вершенствование их деятель-
ности, в том числе надлежащее 
кадровое обеспечение, является 
одной из задач регионального 
правительства и облдумы. 

В канун Дня местного са-
моуправления врио губер-
натора Алексей Гордеев и 
председатель областной думы 
Владимир Ключников по-
желали всем, кто принимает 
непосредственное и активное 
участие в управлении своим 
населённым пунктом, здоро-
вья, успехов, организаторских 
идей и добрых начинаний на 
благо родного края. 

Ближе 
всех  
к людям

Вчера участники международного автопробега 
«наша Великая Победа»  посетили город воинской 
славы Воронеж.

николай КардаШоВ

г.лиски
Свою «страховочную одис-

сею» начинаю в Лисках с офиса 
одной из страховых компаний, 
что на центральной улице 
Коммунистической. Протянув 
даме в пустом кабинете не-
обходимые документы, прошу 
просчитать сумму страховки 
ОСАГО. Уточнив мой води-
тельский стаж, дама пробежа-
лась шустрыми пальчиками по 
клавишам калькулятора. Но 
цифра «2180 рублей» её явно 
не удовлетворила: «Знаете, 
у нас нет сейчас бланков по-
лисов ОСАГО, придётся вам 
съездить в головной офис в Во-
ронеж. Но если вы согласитесь 
застраховать и «пассажирские 
места» в вашем авто, то бланки 
такие у нас есть». Прошу даму 
приплюсовать к базовой сумме 
моего ОСАГО и страховку ре-
комендованных ею «пассажир-
ских мест». Приплюсовала. 
На выходе получилось 4200 
рублей с хвостиком.  Пожелав 
компании не очень доброго 
здравия, с клеймом «вы не наш 
клиент» устремляюсь на улицу 
40 лет Октября, где находятся 
сразу семь разных офисов 
страховых компаний. 

Стоически прохожу каби-
неты каждой из них, выслу-
шивая, словно вызубренные 
по одной шпаргалке, ответы 
сотрудниц: «Бланков ОСА-
ГО нет, но если вы согласи-
тесь…». 

Дарить лишние 2 тысячи 
я не соглашаюсь, потому что 
они у меня не лишние. Не 
захотел дарить их 
компаниям и мой 
случайный спут-
ник – ветеран тру-
да. Начинается дач-
ный сезон, и «пас-
сажирами» в утлом 
«Москвиче» оди-
нокого пожилого 
мужчины-водителя 
будут рассада и са-
довый инвентарь, а 
по осени – тыквы с 
кабачками. И отчего он дол-
жен страховать таких непри-
тязательных «пассажиров», 
ему не понятно. «Вот и голо-
суй за чиновников, которые 
своими законами сами этот 
беспредел расплодили и ни-
как не хотят его окоротить», 
- в сердцах хлопнул дверцей 
машины мой старший собрат 
по несчастью.

Сотрудница одной из стра-
ховых компаний ситуацию 

с навязчивым сервисом объ-
яснила так: «Какие к нам 
претензии, вы их Москве 
предъявляйте – оттуда ветер 
дует. Хотя для москвичей 
и льготы, и тарифы другие. 
Или в суд на компанию по-
давайте…».  Спрашиваю наи-
вно: «А мужиков с погонами 
полковников – прокурорских, 

полицейских, чиновничьих – 
вы тоже туда посылаете?». От-
вет сопровождает недоумение 
квадратных глаз: «Так то ж 
полковники!».

В правлении лискинской 
районной общественной орга-
низации «Защита прав потре-
бителей» уже не первый месяц 
её специалисты начинают 
рабочий день с приёма потока 
посетителей, жалующихся 
на беспредел страховых ком-

паний. Однако председатель 
правления Ольга Падалкина 
и юрист Евгения Дубровская, 
проверив каждый факт отказа 
в оформлении полисов ОСА-
ГО, не имеют юридических 
оснований дать ход жалобам.

- Необходимо, чтобы на 
заявление автовладельцев 
страховщики-отказники дали 
письменную мотивацию сво-
их отказов в выдаче полисов 
ОСАГО, - поясняет Ольга 
Яковлевна. – Без этого ни 
один суд не примет жалобы 
к рассмотрению. Но предста-
вители страховых компаний 
отказываются письменно за-
визировать свой отказ, ссыла-
ясь на отсутствие у них таких 
полномочий. И отсылают нас 
к учредителям, а они, как пра-
вило, в Москве… 

В разгар нашей беседы в 
кабинет защитников прав 
потребителей вошла моло-
дая женщина. Назвалась Та-

тьяной. Сегодня у 
неё заканчивается 
срок действия по-
лиса ОСАГО, но 
сотрудники стра-
ховой компании  
отказали ей в вы-
даче нового полиса 
из-за её нежелания 
оформить допол-
нительные услуги, 
которые обойдутся 
ей в 4800 рублей 

вместо прежних 2940. Жен-
щина тут же пишет заявление 
и вместе с сотрудницами 
общества защиты прав по-
требителей направляется в 
офис названной компании. 
Офисные работники на их 
предложение письменно на-
звать причину отказа в ав-
тостраховке, шарахаются от 
них, как от чумы: «Мы не 
уполномочены… Мы здесь 
никто». Вот так: ошкурить 

клиента они «уполномоче-
ны», а на отвечать – нет!

Лискинский  межрайонный 
прокурор Юрий Кривцов с 
проблемой знаком  вплот-
ную.

- К нам в прокуратуру обра-
тились уже более 200 заявите-
лей с жалобами на  страховые 
компании, - рассказывает 
Юрий Викторович. – Но, к со-
жалению, законодатели лиши-
ли прокуратуру права вмеши-
ваться в их деятельность, отдав 
функции  контроля над ними 
Центробанку, региональное 
представительство которого 
находится в Воронеже. Туда 
мы и отсылаем все жалобы с 
просьбой ответить заявителям 
по существу. Но, насколько я 
знаю, ещё ни одного ответа не 
получено…

В разгар подготовки этого 
материала пришло известие 
из Каменки: там «нет блан-
ков полисов ОСАГО» у всех 
страховых компаний, кроме 
одной. Но страховой полис в 
последней, по словам камен-
ских водителей, стоит… от 5 
тысяч рублей. 

Что ж получается: страхо-
вые компании уже не первый 
день навязывают услуги де-
сяткам тысяч воронежских 
автовладельцев, и никому 
нет дела до творимого безза-
кония? А тут и к бабушкам 
не нужно ходить, чтобы рас-
познать явный сговор стра-
ховщиков с целью извлечения 
дополнительной прибыли. И 
что думают по этому поводу 
антимонопольщики? Где реак-
ция на проблему Центробан-
ка? Где прокуратура области, 
у которой полномочий гораздо 
больше, чем у районных? Ког-
да и кто отважится, наконец, 
пресечь правовой нигилизм 
страховых компаний и защи-
тит воронежцев?

ОСАГО с «прицепом»
ситуация | Страховые компании отказывают в выдаче обычных полисов и навязывают  
клиентам дополнительные услуги
их, региональных офисов страховых компаний, в городе железнодорожников 
более полутора десятков: выбирай – не хочу! но выбрать на деле оказалось и 
не из чего. Пройдя по их многочисленной веренице, лично убедился: вас здесь 
обнимут и оближут лишь в одном случае – когда вы вместе с оСаГо стоимо-
стью в моём случае 2178 рублей возжелаете застраховать ещё и «пассажир-
ские места» в вашем автомобиле или принять как обязательный другой вид 
страховки, который вытянет из вашего кармана дополнительно 2-3 тысячи 
целковых. В случае несогласия вас, несмотря на статью 16 закона рФ «о 
защите прав потребителей», назовут «не нашим» клиентом и укажут от ворот 
поворот. и предлог выпроводить вас без полиса оСаГо найдут самый прими-
тивный и обескураживающий: «у нас нет необходимых бланков – Москва не 
прислала». В иных фирмах могут и «помочь» милосердной подсказкой: езжай-
те, мол, в Воронеж – там оСаГо без обременительного «прицепа» и без про-
блем оформите.

михаил КВасоВ

Фото автора
- После вхождения Крыма в 

состав РФ жители полуострова 
начали обращаться в региональ-
ное управление Федеральной 
миграционной службы с просьбой 
выдать им российские паспорта, – 

отметил заместитель начальника 
управления Андрей Лушпаев. – 
Кто-то из них учился в Воронеже, 
после окончания учебы вернулся 
на Украину, где отслужил в армии, 
а затем вновь приехал в Воронеж. 
Другие работают в нашем городе. 
Всем им после проведения не-
обходимой проверки были под-

готовлены документы для выдачи 
паспортов.

- Очень символично, что вы по-
лучаете паспорта в Центре защиты 
прав человека, словно восстанав-
ливаете свои права. Поздравляю, 
вы вернулись в родную гавань, 
- поприветствовала собравшихся 
Уполномоченный по правам че-
ловека в Воронежской области 
Татьяна Зражевская.

- Большинство жителей Крыма 
«всегда жили надеждой, что они 
станут гражданами России», – 
сказала на церемонии вручения 

паспортов Елена Бельфер, отметив, 
что жители полуострова «со сле-
зами радости на глазах встретили 
весть о том, что они вернулись 
домой, что их мечта сбылась - они 
стали гражданами России». 

В ближайшее время паспорта 
граждан России получат еще 62 
находящихся в Воронеже жителя 
Крыма, которые подали аналогич-
ные заявления.

Вместе с паспортами крымским 
воронежцам вручили Конституцию 
России и материалы по истории го-
сударственной символики. 

В родную гавань
общество | В Воронеже торжественно вручили российские паспорта крымчанам

В минувшую пятницу в Центре защиты прав человека тор-
жественно вручили российские паспорта десяти крымча-
нам, проживающим на территории Воронежской области. 
Такая церемония прошла в нашем регионе впервые. 

К 1 сентября в Воро-
нежской области после 
капитального ремонта 
откроются 48 детских са-
дов, где появятся новые 
группы. 

анастасия Воронина

Кроме того, в этом году рас-
пахнутся двери новых детских 
садов в Аннинском, Бобровском, 
Семилукском, Новоусманском 
районах и в Воронеже. Об этом 
врио руководителя департа-
мента образования, науки и 
молодежной политики Олег 
Мосолов сообщил на встрече с 
врио губернатора Алексеем Гор-
деевым. Также к началу нового 
учебного года будут введены 
в строй здания новых школ 
в Бутурлиновском и Семи-
лукском районах, спортивные 
залы в гимназии имени Басова 
в Воронеже и в Ольховатской 
СОШ, а также актовый зал в 
Репьевской школе. В данный 
момент продолжается строи-
тельство ещё двух новых школ 
в областном центре. На встрече 
обсудили и предстоящее про-
ведение капитального ремонта 
школьных спортивных залов 
во всех районах. На эти цели из 
федерального бюджета выделе-
но 24,4 миллиона рублей.

И школы,  
и сады

«Вот и голосуй за чиновников, 
которые своими законами сами 

этот беспредел расплодили и никак 
не хотят его окоротить», - в сердцах 
хлопнул дверцей машины мой старший 
собрат по несчастью.

о положительной роли в истории
Согласно опросу, 38 процентов россиян считают, что Вла-

димир Ильич Ленин сыграл «скорее положительную» роль 
в истории нашей страны, им противостоят около 21 процентов 
опрошенных. Лишь 5 процентов респондентов дали резкую 
отрицательную оценку действиям Ленина, а около 23 процен-
тов затруднились с ответом, свидетельствуют данные опроса 
«Левада-центра», опубликованные в минувший понедельник. 
Опрос был проведён по репрезентативной всероссийской 
выборке городского и сельского населения среди 1603 чело-
век в возрасте 18 лет и старше в 130 населённых пунктах 45 
регионов страны. Статистическая погрешность данных ис-
следований не превышает 3,4 процентов.

В поддержку прав женщин
Выступая 20 апреля, в Национальный женский день, пре-

зидент Ирана Хассан Роухани подверг критике «тех, кто вос-
принимает женщин в обществе как угрозу» и заявил, что Иран 
по-прежнему движется к обеспечению гендерного равенства. 
«Женщины должны пользоваться равными возможностями, 
получать равную защиту и равные социальные права», – сказал 
президент. «Согласно правилам ислама, мужчина –  не силь-
ный пол, а женщина – не слабый», – заявил Роухани. Однако 
глава духовной власти страны аятолла Хаменеи придержи-
вается иных взглядов. Гендерное равенство является «одной 
из самых крупных ошибок западной мысли», заявил он в своем 
комментарии. 
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Исторический момент в жизни крымчан: с этой минуты они – граждане России.
Валерий ВалентиноВ

Фото михаила кВасоВа

Эстафета памяти, стар-
товавшая в Крыму,  и пере-
сёкшая Чёрное море, прошла 
по многим городам России,  
Украины, Казахстана, Бело-
руссии, Молдавии  и  другим 
странам СНГ. На площади 
Победы участников междуна-
родного автопробега «Наша 
Великая Победа» встреча-
ли не только официальные 
лица, но и молодёжь города: 
учащиеся кадетской школы 
имени А.В. Суворова, Ми-
хайловского кадетского кор-
пуса, представители военно-
патриотических клубов. 

Старт акции «Наша Ве-
ликая Победа» дан 17 марта 
в день провозглашения неза-

висимости Крыма в городе-
герое Севастополе под ло-
зунгами «За Севастополь! 
За Крым! За нашу Великую 
Родину!». Автопробег, в ко-
тором принимают участие 
четыре экипажа, посвящён 
69-й годовщине Победы 
советского народа в Вели-
кой Отечественной войне и  
7 0 - л е т и ю  о с в о б о ж д е -
ния Украины от немецко-
фашистских захватчиков.

К Вечному огню участни-
ки эстафеты памяти возло-
жили венки и живые цветы. А 
кульминацией мероприятия  
явился момент, когда все, 
кто пришёл на площадь По-
беды, стали разворачивать 
масштабную копию Знамени 
Победы. Её размер - около 
200 квадратных метров.



Анатолий МАКАРОВ

В общем, ирония была вполне справедлива. Великие 
категории имеют свойство соотноситься с практикой 
«низкой жизни». И даже как бы проверяться ею.

Так что стыдиться старой заметки вроде бы не при-
ходится. Тем более что продёргивала она, как выра-
жались некогда, записных демагогов, которые каждой 
вопиющей проблеме затыкали рот именно с помощью 
высокопарных тирад об исторических заслугах нашей 
Родины перед всем прогрессивным человечеством. По-
добная логика навсегда увековечена бардом: «Зато мы 
делаем ракеты…»

И всё же, размышляя сегодня над своей былой насмеш-
кой, испытываю некое с трудом выразимое неудобство. 
Всё как будто бы справедливо, но… Вдруг приходит в 
голову мысль, что бедность и скудость на самом деле 
ничуть не мешают скромно и некрикливо гордиться 
своей страной, особенно если причина для гордости не 
столько громкие победы, сколько всё то, что ради этих 
побед страна вынесла и пережила. По поводу иконостаса 
наград на груди какого-нибудь официального лица ещё 
можно скептически фыркнуть, но попробуй фыркни по 
поводу ран и увечий.

Это, как говорится, с одной стороны. А с другой, яв-
ное благополучие, безмятежная сытость сами по себе не 
всегда способствуют благородным чувствам и мыслям, 
нередко их компрометируют. За тем же изобильным пир-
шественным столом высокие разговоры о смысле жизни 
как-то не приживаются, там уместнее интеллектуальный 
кутёж в стиле нынешних кулинарных шоу.

Питерский коллега Александр Мелихов высказал 
однажды соображение, достойное самой широкой по-
пуляризации. Любой народ, размышлял он, согласится 
с мнением, что история обошлась с ним несправедливо 
и грубо, что обстоятельства и соседи достались ему не 
самые благоприятные, но ни один народ не смирится с 
утверждением, что все 
его земные труды и 
духовные поиски были 
напрасны.

Повторяю, ни один 
народ, самый мало-
численный и непри-
метный. А что же тогда 
говорить о народе ве-
ликом, создавшем ко-
лоссальную державу, 
претерпевшем на сво-
ём веку неслыханные 
страдания, причём не 
только ради собствен-
ной выгоды, не единожды бравшем на себя ответствен-
ность за судьбы мира... Разве можно лишать его чувства 
своей особой на земле миссии, тем более что особость эту 
он давно уже никому не навязывает и даже сформулиро-
вать её суть внятно не умеет. Он её просто органически 
ощущает, злится на неё, ею мается и ею же гордится – и 
когда пьёт, и когда матерится, и когда действительно за-
нят большим созидательным делом.

А вот наша свободолюбивая общественность этого 
праведного народного чувства не уловила и совершила не 
просто высокомерную глупость, но колоссальную ошибку, 
разведя его с идеалами демократии. Почему-то нашим ли-
бералам показалось (и до сих кажется), что одно с другим 
решительно несовместимо. Они боролись с тоталитариз-
мом и поставили под сомнение роль государства вообще, 
они проклинают шовинизм и шельмуют при этом ничуть 
не хвастливый, не заносчивый, не агрессивный, а самый 
совестливый и сокровенный патриотизм, не отличающий 
счастья от несчастья, а поражение от победы.

Помню, как в первые дни распада СССР, когда созна-
ние ещё не смирилось с фактом, что Крым – это, оказы-
вается, заграница, чужая земля, один весёлый приятель 
принялся меня успокаивать: «Ну что тебе Севастополь! 
Это же не вклад в сберкассе!»

И я, дитя войны, с пяти лет знавший песню «Шёл 
матрос, прощаясь с бастионами, с мёртвой Корабельной 
стороной…», не нашёлся тогда, что ответить.

Теперь бы я сказал, что существуют исторические 
явления, назовите их хоть мифами, хоть нравственными 
устоями, без которых народ перестаёт быть самим собой. 
И Севастополь вместе с памятником погибшим кораблям, 
с тою же Корабельной стороной, с сотнями стихов и песен 
– из их числа. «Жене передай мой последний привет, а 
сыну отдай бескозырку…»

Увы, сложилась общность вполне интеллигентных 
людей, для которых все эти доводы сплошная сентимен-
тальная чушь. Повод для насмешек и ёрничества.

Я не уверен, что отцы нашей нынешней демократии 
действительно вынашивали идею разделить Россию на 
сорок удельных княжеств, то есть республик. Но то, 
что они желали бы привить русскому народу благо-
воспитанную, благоразумную психологию чехов или, 
скажем, датчан, для меня несомненно. Ничего не имею 
против этих замечательных народов, у них и впрямь 
стоит поучиться умению возделывать свой сад, и во-
обще ни один народ другого не лучше, однако русские 
никогда, ни при каких обстоятельствах не смогут пре-
вратиться ни в чехов, ни в датчан, как бы кому-либо 
этого ни хотелось.

И как бы кого-либо не раздражали их «некультурная» 
чрезмерность, непредсказуемая стихийность и упрямая 
вера в свою отдельную планиду, напоминающие о себе 
порой в областях совершенно неожиданных и вовсе без 
желания кого-нибудь обидеть. Чешский писатель Милан 
Кундера, давно живущий в Париже, приравнивал мане-
ру Достоевского к танкам за её трагический надрыв и 
мучительную душевную раздвоенность. Благонравному 
европейцу не слишком политкорректно ответил Иосиф 
Бродский: не вам судить о великих потрясениях и стра-
даниях из-за крохотного столика парижского кафе. Этот 
совет можно было бы адресовать и современным россий-
ским «европейцам», которые вечное российское томление 
духа и естественное желание сохранить свою природу 
заносят по ведомству «имперских амбиций».

Не так давно я побывал в зале Чайковского на очень 
любопытном концерте Вивальди-оркестра. Знаменитые 
шлягеры русской эмиграции чередовались по замыслу 
постановщиков с популярными тогда же песнями со-
ветских авторов.

Честно говоря, я был уверен, что наибольшим успехом 
будут пользоваться пряные хиты Александра Вертинского 
и Петра Лещенко. Так вот вообразите, самым неистовым 
шквалом аплодисментов сопровождалась, казалось бы, 
забытая песня ранних 50-х «Вернулся я на родину».

Публикуется с разрешения «Литературной газеты».

Любой народ согласится 
с мнением, что история 

обошлась с ним несправед-
ливо и грубо, что обстоятель-
ства и соседи достались ему 
не самые благоприятные, но 
ни один народ не смирится 
с утверждением, что все его 
земные труды и духовные 
поиски были напрасны.
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Вернулся  
я на родину 
В перестроечные времена, когда принято было 
язвить и насмешничать, я сочинил довольно 
ехидную заметку. Приём был по тем временам 
узнаваемый: сидят за нищенским столом 
мужики, пьют палёную водку неизвестного 
происхождения, закусывают частиком в томате и 
рассуждают о величии нашего Отечества.

Как выяснила «Комму-
на», на земли названных 
районов пришёл новый 
хозяин – ОАО «Авангард-
Агро». Он купил 27,8 
тысячи гектаров полей и 
лугов, но вот использо-
вать под весенний сев 
решил лишь 10 процен-
тов от них – основная 
часть пашни будет засея-
на озимыми по осени. «И 
это вынужденная мера», 
– уверяют в холдинге, 
сменившем ООО «Подгор-
ное Агро-Инвест».

Николай СТАРЫХ

Понятное дело, должна быть 
веская причина на то, чтобы 
пустить земли под пар, а не 
растить урожай уже в текущем 
году. Это ведь реально скажется 
на показателях всей области, 
а главное, на поставках в «за-
крома Родины». Но бизнес не 
всегда руководствуется по-
словицей про синицу в руках, 
он не может жить одним днём. 
К тому же заключённая сделка 
не включает в себя озимую 
пшеницу, посеянную на про-
даваемой земле осенью 2013 
года. 

Вообще же всякий бизнес 
теряет смысл без прибыли. 
Указанные выше 27,8 тысячи 
гектаров, а также элеватор 
в Острогожске и некоторые 
другие активы были проданы 
разом за 21,1 миллиона долла-
ров. Стало быть, их собствен-
ник пришёл к выводу, что даль-
нейшее производство зерна в 
правобережье Дона сулит ему 
меньшую или только долгую 
выгоду. Независимый эксперт 
Илья Гаврилов уточняет:

 – Чистая прибыль в ООО 
«Подгорное Агро-Инвест» 
была традиционно ниже, чем в 
среднем по сельхозпредприя-
тиям, работающим на основе 
шведского проекта «Агро-
Инвест» в четырёх областях 
Черноземья (Курская, Там-
бовская, Липецкая и Воронеж-
ская), а также в Калужской, 
Рязанской и Самарской об-
ластях. Скорее всего, продажа 
активов – это часть планов 
головной структуры по по-
вышению консолидирован-
ной прибыли в долгосрочной 
перспективе, и она освободит 
деньги для инвестирования не 
только в производство зерна, 
но и в выращивание сахарной 
свёклы, подсолнечника и кар-
тофеля – соответствующая 
договорённость по поставкам 
сахара, масла и чипсов до-
стигнута с компанией PepsiCo. 
Воплощение этой идеи может 
увеличить выручку на 30 про-
центов, но не ранее 2015-го или 
2016 года.

С учётом того, что прави-

тельство Воронежской области 
уже не первый год держит курс 
на сокращение и оптимизацию 
в регионе посевов сахарной 
свёклы и подсолнечника, а про-
изводство картофеля требует 
капельного полива, вариант с 
PepsiCo как-то не вписывается 
в наши местные реалии. Но 
Россия-то большая! 

Кстати, департамент аграр-
ной политики Воронежской 
области не раз рекомендовал 
«Агро-Инвесту» заняться мо-
лочным животноводством. 
Компания ещё в 2008 году за-
ключила с региональной адми-
нистрацией соответствующее 
инвестиционное соглашение, 
но этот воз, как говорится, за-
стрял на веки. А ведь в струк-
туру хотя бы тех же 27,8 тысячи 
гектаров, перешедших новому 
инвестору, входят 5,1 тысячи 
гектаров лугов. 

Как скоро этот самый но-
вый инвестор, а точнее, его 
структурная единица ООО 
«Авангард-Агро Воронеж», 
займётся на юго-западе нашей 
области ещё и производством 
молока, мне пока неведомо. Но 
знаю, что в декабре прошлого 
года в Хохольском районе 
был запущен в эксплуатацию 
мощный молочный комплекс, 
построенный за 600 миллионов 
рублей с помощью главно-
го «куратора» ООО – банка 
«Авангард». При этом руковод-
ство заявило: 

– Если животноводческий 
проект пойдет хорошо и вый-
дет на самоокупаемость за 
планируемые пять-шесть лет, 
компания подумает о дальней-
шем строительстве таких же 
комплексов.

Но было это, повторяю, в де-
кабре 2013-го, когда ещё не су-
ществовало сделки по землям 
и другой недвижимости ООО 
«Подгорное Агро-Инвест». 
К слову, на тот момент банк 
«Авангард» не исключал своего 

участия в совместных проектах 
по строительству двух крупных 
объектов: элеватора в Нижне-
девицке и предприятия по глу-
бокой переработке продукции 
растениеводства в Репьевке.

Конечно, любой бизнес, 
включая «Агро-Инвест» и 
«Авангард-Агро», сам впра-
ве определять, как и где ему 
работать, что продавать или 
покупать. Но инвестор – всё-
таки не барин, который руко-
водствуется принципом «что 
хочу, то и ворочу». Особенно с 
учётом того, что состоятельный 
и социально ориентированный 
инвестор в российской глубин-
ке – на вес золота, его встреча-
ют прямо-таки с хлебом-солью 
и большими надеждами – на 
высокие зарплаты, открытие 
детсадов, помощь школе и так 
далее. И, разумеется, хочется 
поменьше разочарований в 
этом плане.

Между прочим, в декабре 
2010-го сама министр сель-
ского хозяйства РФ Елена 
Скрынник пригрозила «Агро-
Инвесту»: отказ участвовать 
в социальной жизни села и 
региональных программах 
может обернуться для хол-
динга потерей бизнеса! На это 
гендиректор Алексей Бнатов 
заявил, что в 2009 году на со-
циальные цели было направ-
лено 60 миллионов рублей, «но 
теперь из-за убытков компания 
вынуждена сократить затра-
ты». Заметную прибыль всему 
холдингу удалось получить в 
2012-м. Однако её направили, 
прежде всего, на развитие, а не 
на «социалку».

Одновременно возника-
ет конкретный вопрос: а что 
же ООО «Подгорное Агро-
Инвест», оно максимально ис-
пользовало хотя бы собствен-
ный «профильный» потенци-
ал – по производству зерна 
на высоком агротехническом 
уровне?

В своём блокноте я обна-
ружил прошлогоднюю запись: 
«16 сентября. Подгоренский 
район: посевная площадь зер-
новых 37103 га, убрано 87%, 
средняя урожайность 23,3  
ц/га. «Агро-Инвест»: посевная 
площадь 7379 га, убрано 56%, 
средняя урожайность 26,6 ц/га. 
Справочно: наибольшая посев-
ная площадь по сельхозпред-
приятиям 10233 га (агрофирма 
«Апротек»); наибольшая уро-
жайность 35,8 ц/га (агрофирма 
«Павловская нива»)». 

Повышенный интерес к Под-
горенскому району был вызван 
тогда новостью: «ООО «Под-
горное Агро-Инвест» создано 
в 2007 году, имеет оффшорный 
капитал на Кип ре (предпо-
ложительно), а штаб-квартиру 
– в хуторе Суд-Николаевка 
Подгоренского района. Ранее 
работало с убытками и не-
большим доходом, хотя по-
лучало поддержку со стороны 
региональных властей. И вот 
материалы компании указы-
вают на то, что чистая при-
быль за 2012 год составила 
аж 52,86 миллиона рублей! 
Данное ООО включает в свою 
структуру производственные 
участки в Каменском и Остро-
гожском районах, входит в хол-
динг «Агро-Инвест», головная 
структура которого – шведская 
сельскохозяйственная компа-
ния Black Earth Farming Ltd 
(BEF), акции которой высоко 
котируются на бирже Nasdaq 
OMX в Стокгольме». 

Подумалось: ничего себе, в 
наших краях есть агробизнес, 
который имеет шведский «ак-
цент»! Но, как выяснилось, на 
16 сентября совместное ООО 
не лидировало в Подгоренском 
районе ни по темпам жатвы, ни 
по урожайности. Конечно, год 
на год не приходится, однако в 
старину как говаривали, имея 
в виду повышение плодородия 
почв? «Под посев навозу кучу 

– вот и Богу не докучу». С этим 
делом на подгоренских полях 
«Агро-Инвеста» перебора явно 
не было.

Скудные на отдачу поля, как 
известно, больших доходов не 
приносят, в каком бы районе 
или регионе они не находи-
лись. 

– В Чернозёмы, как и в лю-
бую другую землю, надо хоро-
шо вкладываться, чтобы иметь 
хороший доход, - не раз подчёр-
кивал на пресс-конференциях 
глава департамента аграрной 
политики Воронежской обла-
сти Анатолий Спиваков. – К 
сожалению, у нас встречаются 
инвесторы, которые ведут себя 
как временщики, на них при-
ходится воздействовать даже 
через Минсельхоз или суд, хотя 
добиться желаемого результата 
не всегда и получается.

Собственно говоря, сегодня 
у меня нет нужды с цифрами 
в руках показывать, как имен-
но ООО «Подгорное Агро-
Инвест» заботилось о плодо-
родии, а также о чистоте полей, 
соблюдении научно обоснован-
ного севооборота, залужении 
склонов и лесопосадках. И дело 
вот в чём.

Представитель нового ин-
вестора Кирилл Миновалов 
не стал делать «коммерческой 
тайны» для прессы, хотя и 
выразился вполне диплома-
тично:

– Купленные земли решено 
пустить под пар по той причи-
не, что уровень их подготовки 
не соответствует стандартам 
ОАО «Авангард-Агро». Но мы 
уверены: наши технологии по-
зволят увеличить урожайность 
и отдачу с приобретённых 
земель. Мы рассчитываем, 
что с 2015 года будем иметь 
маржинальный доход на уров-
не свыше 12 тысяч рублей с 
гектара за сезон, что в целом 
соответствует нашим средним 
по холдингу показателям.

А что же представляет собой 
холдинг «Авангард-Агро»? Это 
крупный производитель зерна 
в России, в его управлении 
находятся свыше 350 тысяч 
гектаров посевных площадей 
в Белгородской, Воронеж-
ской, Курской, Липецкой и 
Орловской областях. С учётом 
сделки с Black Earth Farming 
площадь земель агрохолдинга 
в Воронежской области расши-
рилась до 150 с лишним тысяч 
гектаров. Благодаря высокой 
культуре земледелия, ООО 
«Авангард-Агро Воронеж» 
ежегодно входит в десятку 
лучших хозяйств региона по 
урожайности зерновых и тех-
нических культур.

…Очень надеюсь на то, что 
о новом инвесторе с право-
бережья Дона мне доведётся 
написать с «пиитом в голосе» 
уже в недалёком будущем.

Инвесторы приходят и уходят…
Актуальный вопрос | Весна в разгаре, а в Подгоренском и Каменском районах  
тысячи гектаров не оглашены гулом моторов. Почему?
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Подарок – доступ в Интернет
Во Дворце творчества детей и молодёжи Воронеж-
ский госуниверситет провёл День открытых дверей. В 
рамках этой акции Воронежский филиал ОАО «Росте-
леком» обеспечил своих партнёров из крупного вуза 
региона информационным доступом в Интернет.

Присутствовало более двух тысяч участников. Абитуриенты 
и их родители, учителя и руководители школ, все получили 
прекрасную возможность не только многое узнать о деятельно-
сти интересовавшего их факультета ВГУ, но и познакомиться с 
правилами приёма в университет. 

- Мы являемся партнёрами ВГУ, и наша высокотехнологичная 
сеть без  особых проблем  и потерь качества работала для боль-
шинства пользователей, - сказал «Коммуне» директор Воронеж-
ского филиала ОАО «Ростелеком» Алексей Камышев. – Помимо 
Интернета, специалисты нашей компании познакомили всех 
участников этой встречи с выгодными предложениями, которые 
сегодня есть  как для студентов, так и для педагогов.  

Госуслуги  
стали доступнее      
Воронежский филиал ОАО «Ростелеком» открыл в 
приёмной Общественной палаты города Воронежа 
пункт выдачи кодов активации для доступа граждан 
к порталу государственных услуг (gosuslugi.ru). 

Жители Воронежа за несколько минут могут пройти проце-
дуру регистрации и сразу же получить коды активации доступа. 
Для этого необходимо сделать учетную запись, указав паспортные 
данные, СНИЛС (страховой номер индивидуального лицевого 
счета) и ИНН.

В этом пункте можно получить авторизированный доступ 
к порталу без длительной процедуры ожидания и заказывать 
государственные услуги дистанционно, что позволяет избавить 
граждан от посещения многочисленных учреждений. Через пор-
тал можно оформить заграничный паспорт, производить замену 
водительских  удостоверений, оформление прав на недвижи-
мость, предоставлению налоговой декларации, государственной 
регистрации транспортных средств и многое другое. При помощи 
полученного кода (уникального набора цифр) пользователь 
активирует свою страничку на портале госуслуг и получает воз-
можность пользоваться личным кабинетом.

Узнать о перечне всех госуслуг можно на самом портале в раз-
деле «Информация об услугах». Временный пункт регистрации 
открыт по адресу: г. Воронеж, ул.Пушкинская, д.12, время работы: 
понедельник – пятница, с 9.00 до 18.00.

Сергей Львов.

В этот день около трёх-
сот ребят из Воронежа 
и близлежащих районов 
собрались на областном 
сборном пункте. Наи-
больший интерес у них, 
конечно же, вызвало 
стрелковое оружие, 
которое ещё с утра раз-
ложили бойцы ОМОНа. 
Каждый из парней хотел 
подержать в руках на-
стоящий автомат или 
снайперскую винтовку. 
А некоторые спешили 
сфотографироваться у 
артиллерийских орудий, 
которые передали об-
ластному военкомату по-
сле того, как в прошлом 
году в Лисках расформи-
ровали воинскую часть.

Валерий ВАлеНТиНОВ

В этот раз в программу 
Дня призывника устроители 
праздника впервые включили 
управление «КАМАЗом». 
Правда, пока с инструкто-
ром воронежского отделения  
ДОСААФ. Первым в кабину 
осмелился сесть Артём Фо-
менко из Коминтерновского 
района. За рулём легковушки 
ему сидеть приходилось, а 
большегрузным автомобилем 
никогда не управлял.

-Хочу получить права и 
с л у ж и т ь  в  а в т о м о б и л ь -
ных войсках, - поделился с 
нами Артём после того, как 
сделал «круг почёта». А к  
«КАМАЗу» тем времени вы-
строилась целая очередь. 
Каждому хотелось порулить 
армейским трудягой.

По прогнозам сотрудников 
военкомата, в нынешнем году 
Воронежская область сможет 
поставить довольно много 
новобранцев для ВВС и ВДВ. 
Это позволяет состояние здо-
ровья призывников. Всего же 
из Воронежской области в 
Вооруженные силы направят 
более трёх тысяч человек.

– Приятно слышать, когда 
командиры воинских частей 
говорят, что им нужны во-
ронежские, курские и  белго-
родские призывники. О воро-
нежцах нам приходят только 
хорошие отзывы, – признался 
военный комиссар Воронеж-
ской области Сергей Панков 
на торжественном собрании. 

Он пожелал будущим бой-
цам достойно выполнить свой 
долг, вернуться домой здо-

ровыми и возмужавшими. 
Вслед за ним будущих сол-

дат напутствовали предста-
вители власти, духовенства, 
военно служащие, ветераны 
боевых действий, сотрудни-
ки регионального отделения  
ДОСААФ России Воронеж-
ской области, в учреждениях 
которого осуществляют под-
готовку молодёжи военно-
учётным специальностям.

Слова, звучавшие со сце-
ны о воинской доблести, 
чести и мужестве, – не просто 
обязательная формальность, 
а ещё и четко сформулиро-
ванная мудрость, которая 
поможет призывникам до-
стойно отслужить. Как уве-
рял опытный солдат, сделать 
это несложно, если дружить 
с Уставом. 

 А то, что армия меняется 
в лучшую сторону и служба 
в ней становится в удоволь-
ствие, ребята смогли убедить-
ся, посмотрев представленную 
в фойе сборного пункта новую 
форму, чемоданчик с сухим 
пайком и новшество этого при-
зыва – солдатский несессер, 
который с этого весеннего 
призыва появится в вещмешке 
каждого призывника.

После торжественной части 
ребята отправились на экскур-
сию на воронежский аэродром 
«Балтимор». На учебном аэро-
дроме постоянно находятся 
вертолёты и самолёты, кото-
рые состоят на вооружении 
военной авиации. Их тради-
ционно показывают тем, кто 
совсем скоро встанет в строй 
защитников Отечества. 

Стать в солдатский строй
Армия | В минувшую пятницу в Воронеже прошёл традиционный День призывника

В руках призывников – оружие бойцов ОМОНа.
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Земля требует надлежащего ухода,  
тогда можно рассчитывать на богатый урожай.

связь

вести
А звонить –  
себе дороже!

По данным Воронежстата, 
тарифы на услуги, оказы-
ваемые в нашем регионе на-
селению, с начала года подо-
рожали на 1,9 процента, что 
в полтора раза больше, чем 
за первый квартал 2013-го. 
Однако в марте нежелатель-
ный рост по отношению к 
февралю составил лишь 0,2 
процента. Но это в целом, а 
вот установка обувных набо-
ек, изготовление фотографий 
для документов и услуги 
городской телефонной свя-
зи подорожали в прошлом 
месяце от 3 до 8 процентов. 
Одновременно на 2 процента 
подешевел проезд в такси.

Стройка  
закончится в срок

В Репьёвском районе про-
должается строительство ка-
питальных объектов. Основ-
ными среди них считаются 
спортивно-оздоровительный 
комплекс и актовый зал в 
Репьёвской школе. На них 
выделены 77 миллионов 217 
тысяч рублей и 51 миллион 
279 тысяч рублей соответ-
ственно. Строители обещают, 
что СОК будет сдан на месяц 
раньше. При строительстве 
фундамента для актового зала 
обнаружены подземные воды. 
Теперь необходимо менять 
проект, на что потребуются 
дополнительные расходы. 
Начато строительство ФАПа 
в селе Платава. Продолжится 
ремонт Россошанской школы, 
также запланирован ремонт 
Краснолипьевского детского 
сада и благоустройство терри-
тории вокруг вновь открытых 
детских садов. Объявлены 
торги на строительство стади-
она в райцентре стоимостью  
40 миллионов рублей.

Поддержка любого 
творчества 

Итоги XII региональной 
научно-практической кон-
ференции «Киселёвские чте-
ния» подвели в Воронежском 
художественном музее имени 
И.Н.Крамского, также награ-
див победителей творческого 
конкурса имени художницы 
Е.А.Киселёвой. Конференция 
проходила в лицее, носящем 
имя её отца, математика А.П. 
Киселёва. Включение творче-
ского конкурса в программу 
чтений подчеркивает основ-
ную их цель – поддержку лю-
бой творческой деятельности. 
В состав жюри наряду с уче-
ными вошли искусствоведы, 
сообщает сайт департамента 
культуры и архивного дела 
области. Победителей – юных 
живописцев — чествовали в 
парадном зале музея в окру-
жении произведений Кисе-
лёвой.

Анастасия воронинА, 
Марина УСовА,  

виктор Чирков.

Реклама.
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Ваш денежный интерес
Раздел ведёт Николай Старых

Воронеж лишь двенадцатый
Сижу, читаю «Коммуну». В ней написано: в 2013 году 
среднемесячная начисленная зарплата по России составила 29960 
рублей, а в Воронежской области – 22100 (восьмое место по ЦФО). 
Ещё сказано, что опережает наш регион по зарплате Белгородская 
область (22221), но отстают Липецкая (21594), Курская (21128), 
Орловская (19186) и Тамбовская (19099). Мне же интересно: а как 
выглядит Воронеж на фоне других городов, имеющих миллион и 
более жителей?

Д.С. КОЛМАКОВ, г. Воронеж.

Информацию предоставила пресс-служба Воронежстата:
- Как известно, всего городов-миллионников (за исклю-

чением городов федерального значения) в РФ насчитыва-
ется 13. При этом Росстат обобщает данные по крупным и 
средним организациям. 

Итак, в 2013 году самые высокие показатели средне-
месячной начисленной заработной платы обеспечены в 
Екатеринбурге – 37190 рублей, в Красноярске – 35924 и в 
Перми – 33109. Самая низкая зарплата сложилась в Омске, 
Воронеже и Волгограде – соответственно 28160 рублей, 
26963 и 26398.

Таким образом, Воронеж входит в тройку аутсайдеров. 
А обошли его, помимо лидеров, ещё и Челябинск, Самара, 
Казань, Ростов-на-Дону, Новосибирск, Уфа и Пермь. 

В духе русских меценатов
В Воронеже существует общественное объединение руководителей 
крупнейших бизнес-структур «Лидер». Идёт ли оно хоть на какие-то 
благотворительные расходы в духе русских предпринимателей и 
меценатов Саввы Мамонтова и Саввы Морозова? 

М.Н. КРАСИН, г.Воронеж.

На вопрос отвечает председатель правления Гражданского 
собрания «Лидер» Борис НЕСТЕРОВ:

- Среди традиционных мероприятий и программ, кото-
рые «Лидер» продолжит реализовывать и поддерживать 
в 2014 году, - Международный Платоновский фестиваль 
искусств, Международный шахматный фестиваль имени 
Алёхина, фестиваль научного кино «360 градусов», Рожде-
ственский благотворительный вечер, соревнования «Папа, 
мама, я – спортивная семья» и другие.  

Финансирование некоторых проектов, в том числе под 
названием «Социальная столовая», будет увеличено. Кста-
ти, в прошлом году в социальной столовой было выдано 
более 53 тысяч бесплатных обедов.

В 2014 году «Лидер» планирует поддержать целый 
ряд новых программ, направленных на развитие куль-
туры, социальной сферы, спорта и на патриотическое 
воспитание подрастающего поколения. Организация 
намерена также оказать поддержку детям, проходящим 
реабилитацию в областном центре «Парус надежды» и 
находящимся на лечении в онкогематологическом от-
делении ВОКБ №1. 

Общие же расходы «Лидера» «в духе русских предпри-
нимателей и меценатов» запланированы на текущий год в 
сумме, превышающей 23 миллиона рублей.

Не только  
фрукты дорожают...
Говорят, что за последнее время цены на продукты в Воронежской 
области значительно выросли, причём больше, чем в других 
регионах. Так ли это?

Т.В. МАКАРОВА, г.Нововоронеж.

Информацию предоставила пресс-служба Воронежстата:
- В марте по сравнению с февралём продовольственные 

товары подорожали на 1,6 процента. Заметно поднялись 
цены на яйца, сахар, рис, пшено, картофель, фрукты и все 
виды овощей (на 3,5–16,8 процента). Вместе с тем заре-
гистрировано ощутимое снижение цен на охлажденную и 
мороженую рыбу лососевых пород, сухое молоко, поварен-
ную соль, гречневую, манную и перловую крупы, овсяные 
хлопья (на 1,9–6,5 процента).

Относительно декабря 2013 года мартовские цены на 
продовольствие повысились на 4,2 процента (годом ранее 
– на 2,7 процента).

Стоимость минимального набора продуктов питания в 
расчёте на месяц в марте 2014 года по Воронежской области 
составила 2840 рублей и возросла по сравнению с декабрем 
2013-го на 10 процентов.

Самая высокая стоимость такого набора в прошлом 
месяце зафиксирована в Чукотском автономном округе – 
7828 рублей, самая низкая – в Курской области – 2443. В 
Москве и Санкт-Петербурге эти показатели составляли 
соответственно 3654  и  3509 рублей.

В среднем по России стоимость проднабора с начала 
года увеличилась на 7,7 процента и равнялась в марте 
3080 рублей.

У многодетных –  
преимущество
Слышала о существовании областной программы по обеспечению 
жильём молодых семей, и даже хотела в неё вступить. Но подруга 
охладила мой пыл: мол, эта программа не является массовой, на 
неё выделяется мало средств…

Маргарита ВЕТРОВА, мать двоих детей, г.Воронеж.

Рассказывает заместитель председателя комитета Во-
ронежской областной думы по образованию и молодежной 
политике Александр КУЧЕРЕНКО:

- На реализацию программы «Обеспечение жильём 
молодых семей» из бюджетов различных уровней в  2012 
году было выделено 145,6 миллиона рублей, в 2013-м - 
164,5. Эти средства распределили, соответственно, между 
356 и 390 семьями. 

Кстати, в Воронежской области реализуется комплекс 
мер, направленных на предоставление жилья молодым 
семьям в пригороде. Разумеется, по цене, которая ниже 
рыночной.

Начиная с 2014 года, в списки участников областной 
программы включаются, в первую очередь, молодые семьи, 
имеющие троих и более детей. Предполагается, что в этом 
году выплату на улучшение жилищных условий получат 
220 семей, из них 159 – многодетных. 

Выдуманная зарплата?
В одной из местных газет прочитала, что за последнее время 
зарплата мэра Воронежа Александра Гусева выросла вдвое: якобы, 
в 2013 году он получал 200 тысяч рублей в месяц, а начиная с 1 
января 2014 года стал зарабатывать 400 тысяч рублей. Неужели 
правда?

М.И.ПРОТАСОВА. г.Воронеж.

Ответ на вопрос подготовила пресс-служба администрации 
г.Воронежа:

- Информация, которая появилась в ряде СМИ, 
не соответствуют действительности. Максимальная 
месячная заработная плата главы города в 2013 году 
с учётом подоходного налога составила 157 180 рублей, 
на 2014 год она установлена в размере 167 837 рублей. 
Предусмотрена индексация на  пять процентов с 1 октя-
бря текущего года. 

Тамара ГАшИМОВА

Начался фестиваль с экс-
курсии по школе, которую про-
вела для приехавших со всей 
области учителей биологии,    
химии и географии директор 
Колодезянской школы Ната-
лья Ульянова.  «Супершколу», 
как её называют в Каширском 
районе, построили меньше, 
чем за год. Здесь есть всё не-
обходимое для полноценной 
учёбы и отдыха: оснащённые 
самым современным обору-
дованием учебные кабинеты, 
спортивные, хореографический 
и конференц-залы, просторная 
столовая с пищеблоком, картин-
ная галерея. Есть даже специ-
альный подъёмник для детей с 
ограниченными возможностями 
здоровья и рекреационные зоны 
для учеников всех возрастов. 
На уроках химии и биологии 
используются программируе-
мые мобильные лабораторные 
комплексы. Но больше всего 
гостей поразил интерактивный 
холл с игровыми установками 

и гигантскими шахматными 
фигурами, расставленными на 
напольной шахматной доске. 
Меня же впечатлил высочай-
ший уровень восприятия и 
искреннее желание делиться 
своими наработками, которое 
воцарилось в аудиториях во 
время работы секций. 

Светлана Кущёва из Ма-
нинской школы Калачеевского 
района культивирует у ребят 
на уроках технологии крити-
ческое мышление. Её подо-
печные сначала придумывают 
стимул для изучения той или 
иной темы, а потом составля-
ют… развёрнутое объявление 
о покупке или продаже кошки 
с указанием всех её особен-
ностей, как представителя 
семейства млекопитающих. 
Химики Нижнекарачанской 
школы Грибановского района 
Надежда Беликова и Ната-
лья Гринёва из Архиповской 
школы Россошанского района 
спокойно передают свои учи-
тельские функции ученикам. 
Таким образом, они учат ребят 

планированию деятельности и 
самостоятельному принятию 
решений. Такое «свободное 
плавание» даёт детям ощуще-
ние комфорта и увеличивает 
успеваемость. По такому же 
принципу строит уроки учи-
тель химии Нововоронежской 
школы №5 Светлана Зобкова. 
В её «перевёрнутом классе» 
главным источником знаний 
для ребят служит не учитель, 
а они сами. Вместо домашних 
заданий – лекции, проверка 
усвоенного материала вылива-
ется в эксперименты и опыты. 
Географ Ольховлогской непол-
ной школы Каменского района 
Елена Шевченко то и дело пре-

вращает свои уроки в игру. Био-
лог Ольга Похабина из Коло-
дезянской школы рассказала о 
том, как её ученики научились 
выращивать рассаду овощей 
без земли, что при изучении 
моллюсков они смотрят не в 
учебник, а в аквариум, кото-
рый стоит в кабинете. Алексей 
Барышников из Гремяченской 
школы Хохольского района 
удивил тем, что его ученики 
обнаружили в окрестностях 
своего села более 300 растений, 
в том числе и лекарственных.

Говорили и о вездесущих 
информационных технологиях, 
и о проектной и исследователь-
ской деятельности.     

- Главное в использовании 
информационных технологий 
– не навредить здоровью,– счи-
тает учитель географии Углян-
ской школы Верхнехавского 
района Людмила Лаврентье-
ва. – Никогда интерактивная 
карта не заменит атлас или 
бумажную карту, а урок, про-
ведённый на природе, больше 
даст ученику, чем такой же  в 
стенах школы. 

Этого же мнения придер-
живаются химики Виктор 
Жарких из Эртиля, Анна Ал-
фёрова из Коротоякской шко-
лы Острогожского района, 
Елена Рогова из Васильевской 
школы Аннинского района, 

географы Ирина Немчина из 
села Старая Криуша Петро-
павловского района, Светлана 
Мищенко из Каменской шко-
лы №1, Наталья Долгова из 
Таловской школы-интерната, 
Вера Волобуева из Лозовской 
школы Верхнемамонского 
района, биологи Надежда Бри-
кало из Нововоронежской 
школы №5, Наталья Легостае-
ва, представляющей лицей №1 
Воронежа. 

Итоги фестиваля подвёл 
директор Таловской шко-
лы Кантемировского райо-
на, выпускник естественно-
географического факультета  
ВГПУ, финалист всероссийско-
го конкурса «Директор школы 
- 2013» Игорь Клочков:

- Мы получили удивитель-
ную возможность пообщаться. 
Приятно поразила та душев-
ность, с которой нас встретили 
коллеги из Колодезянской 
школы. Доброжелательность 
царила и в аудиториях. Каж-
дый из нас смог не только по-
делиться своими наработками, 
но и воспринять то новое, о чём 
рассказали участники фестива-
ля. В следующем году предла-
гаю собраться в нашей школе. 
В ней более скромные условия, 
но, тем не менее, тоже есть, чем 
удивить коллег. Учителя у нас 
особенные, и ученики. Душой 
болеют за школу. Ведь она – 
центр жизни села.

Материалы участников фе-
стиваля будут опубликованы в 
специальном сборнике статей 
и методических разработок 
ВГПУ.

Зелёная лаборатория на школьном окне
Педсовет | На уроках участников областного фестиваля инновационных педагогических идей  
дети вместо ответов у доски проводят эксперименты, выращивают рассаду без земли и пишут объявления о продаже кошки
Что вы знаете о такой стране как Цитоляндия? Ни-
чего? А вот пятиклашки Митрофановской школы 
Кантемировского района Воронежской области могут 
рассказать о ней много интересного благодаря стара-
ниям своего учителя, биолога Натальи Крухмалёвой. 
Журналист «Коммуны» услышала об этой удивитель-
ной стране, побывав на втором областном фестива-
ле инновационных педагогических идей, который 
прошёл в средней школе села Колодезное Каширско-
го района. Организовали его   департамент образо-
вания, науки и молодежной политики Воронежской 
области и естественно-географический факультет 
Воронежского педагогического университета.

Учитель биологии Наталья Крухмалёва ведет занятие-исследование  
объединения «Зеленая лаборатория на окне» в  5-м классе.

Виталий ЧЕРНИКОВ 
Фото автора

- Для нас премии неважны, 
- признаётся директор арт-
группы «Квадрат» Дмитрий 
Большаков. – Было немало 
примеров, когда люди полу-
чали на конкурсе премию – и 
исчезали, прекращали свою 
деятельность. Случалось и 
наоборот. Когда мы готовим 
диск или альманах, нас не 
интересует, был ли человек 
лауреатом. 

Куда важнее распределения 
призов создание сообщества 
творцов-единомышленников. 

Впервые этот смотр моло-
дых талантов, организованный 
департаментом образования, 
науки и молодёжной политики 
Воронежской области и арт-
группой «Квадрат», состоялся 
в 2011 году. Теперь он пройдёт 
уже в четвёртый раз. О том, что 
нового появится в программе 
конкурса, а какие его традиции 

и правила будут сохранены, 
журналистам рассказал Дми-
трий Большаков. 

В 2014-м у «Культпохода» 
появились новые соратники. 
Прежде всего речь идёт о рас-
ширении взаимодействия с 
департаментом культуры и ар-
хивного дела Воронежской об-
ласти. Конкурс включён в про-
грамму Года культуры. Ведутся 
переговоры с представителями 
муниципальной власти Липец-
кой и Тамбовской областей 
для расширения географии 
проекта. Одним из партнёров 
стала академия искусств. Её 
представители помогут работе 
по таким направлениям, как 
«театр, кино, анимация» и 
«арт-менеджмент». 

- Направление в этом году 
появилось впервые, - рас-
сказал Дмитрий Большаков. 
– «Культпоход» сформиро-
вал сообщество, состоящее 
из людей творческих. Но все 
эти годы ощущалась нехватка 

молодых администраторов, 
молодых менеджеров в сфере 
искусства. 

Одна из задач конкурса – 
поиск в Воронежской области 
талантов (возраст – от 14 до 30 
лет). «Мы акцентируемся не на 
самодеятельном творчестве, 
мы ищем деятелей искусств», 
- подчёркивает Дмитрий Боль-
шаков. Молодым людям, же-
лающим стать профессиональ-
ными актёрами, музыкантами, 

литераторами, художниками, 
но не включённым в систему 
профессионального обучения 
искусству, конкурс поможет 
продвинуться вперёд и нау-
читься презентовать свои тво-
рения. Иван Сухарев, Денис 
Булавинцев, Дина Баринова, 
Антон Калашников, Родион 
Прилепин – когда-то им по-
мог «Культпоход». Многие из 
лауреатов прошлых лет снова 
поедут в Дивногорье – теперь 
в качестве волонтёров. 

Не менее важны для талант-
ливого человека, живущего 
где-нибудь в Воробьёвке и 
Бутурлиновке, советы, которые 
он получит от участвующих в 
работе конкурса известных лю-
дей с незашоренным взглядом: 
с «Культпоходом» сотрудни-
чают поэт Андрей Родионов, 
джазовый музыкант Алексей 
Круглов, мультипликатор Иван 
Максимов, продюсер и исто-
рик рок-музыки Александр 
Кушнир. Экспертный совет, 

который будет сформирован в 
мае, отберёт из претендентов, 
приславших свои заявки в 
электронном виде, 50 участни-
ков творческого лагеря, кото-
рый пройдёт 2-6 июля в Див-
ногорье. Те получают некую 
общую тему для творчества 
(«Великая степь», «Жители 
меловых гор», «Люди в белом» 
- таковы они были в прошлые 
годы) – а уж интерпретация 
темы, вполне, как видите, аб-
страктной, должна быть соб-
ственной, авторской. Одним 
из результатов «Культпохода-
2014» должен стать выпуск 
альманаха и компакт-диска. 
А ещё – концерты и выставки 
победителей в Воронеже, а там, 
кто знает, и области. 

Для Дмитрия Большакова 
особенно важно то, что резуль-
татом творческого варения 
на одной площадке молодых 
актёров, поэтов, музыкантов, 
аниматоров может стать со-
вместный проект. 

«Мы ищем деятелей искусств» 
Культура | Оргкомитет конкурса творческих работ «Культпоход-2014» объявил о его старте 

Дмитрий Большаков.

«Живые  
тропики» –  
в Воронеже
Теперь, чтобы вживую 
увидеть экзотических 
животных, вовсе не обя-
зательно ехать в далекие 
южные страны. 

С ними можно познако-
миться в ТРЦ «Московский 
проспект»  на выставке омского 
передвижного зоопарка «Жи-
вые тропики». Вашему внима-
нию представлены два зала: в 
одном располагаются репти-
лии, во втором — приматы и 
млекопитающие. Работники 
зоопарка с удовольствием про-
ведут экскурсию и расскажут 
о каждом из представленных 
животных, которых насчитыва-
ется более 70 видов. Ласковые 
и доброжелательные жители 
теплых стран с нетерпением 
ждут встречи с воронежцами. 
Некоторых из них вы сможете 
подержать в руках и сфотогра-
фироваться с ними.

Роман Романов.

этО иНтересНО

– Георгий Леванович, на-
помните воронежцам о своих 
работах в кино…

– Закончив ВГИК, мастер-
скую Марлена Мартыновича 
Хуциева, я снял в 90-х филь-
мы: «Наша дача», «Менялы», 
«Стрелец неприкаянный», 
«Ехай!», «Классик». А уже в 
2000-х были: «Мусорщик», 
«Неуправляемый занос», в 
котором, кстати, в главной 
роли снялась выпускница Во-
ронежской академии искусств 
Мария Звонарёва, «Флэшка», 
«Агентство «Мечта», «Чистая 
победа»…

 – Большая часть ваших 
картин с огромным успехом шла 
на телевидении, а вот «Чистая 
победа» - нет. Почему?

 – Дело в том, что многие 
картины, которые сегодня вы-
ходят у нас, спонсируются, сни-
маются и показываются теми 
или иными телеканалами. Соб-
ственные работы они, так или 
иначе, демонстрируют. Фильм 
«Чистая победа» – это не зави-
симый от телевидения проект, 
поэтому и возникли сложности 
с выходом на телеэкраны. У 
телевизионных владельцев 

свои игры в «формат» и «не 
формат», в «актуальность» 
и «рейтинги», конкуренция, 
какие-то интриги, в которых 
трудно разобраться.

 – В вашей картине на фоне 
спортивного сюжета затрагива-
ются многие сегодняшние про-
блемы. И они довольно эмоцио-
нально и убедительно передаются 
героями фильма. История моло-
дого парня-борца, вынужденного 
браться за любую работу, чтобы 
помочь больной матери, его за-
рождающаяся любовь, взаимо-
отношения с младшей сестрой, 
с тренером, противостояние 
криминалу в лице хозяина, за-
ставляющего героя драться за 
деньги, взволновали зрителей, 
судя по тёплому приёму и долгим 
аплодисментам после сеанса. А 
почему всё-таки вы обратились 
к спортивной тематике? 

 – Ощущаю острый дефи-
цит таких картин в нашем 
кинематографе. Думаю, что 
они очень нужны молодёжи, 
сбитой с толку наркотиками, 
алкоголем, дурными примера-
ми. Понимая, что спортивную 
ленту снимать трудно, я взялся 
за это, поскольку сам много 

лет занимался восточными 
единоборствами. Когда мне 
принесли сценарий друзья из 
клуба «Самбо-70», то я понял, 
что он может стать основой 
«Чистой победы». Спорт – это 
ведь тоже часть нашей сегод-
няшней жизни со всеми её 
противоречиями, радостями и 
трагедиями... Зрители картину 
принимают хорошо, и меня это 
радует. Она есть в Интернете, 
участвует в фестивалях. Вот 
добралась и до большого экра-
на в Воронеже. Мне кажется, 
она не совсем вписывается 
в программу «Сталкера», но 
коль скоро её включили сюда, 
я не возражаю. Пользуюсь 
случаем пообщаться с людьми, 
посмотреть друг другу в глаза, 
услышать живой отклик.

 – Георгий Леванович, у вас 
известная кинематографическая 
фамилия. Расскажите о сво-
ём замечательном отце. Знаю, 

что он прекрасный художник-
постановщик многих и многих 
фильмов и театральных спек-
таклей.

 – Да, действительно, отец, 
окончив ВГИИК в 1950-м 
году, участвовал в постанов-
ках легендарнейших картин: 
«Тарас Шевченко», «Адмирал 
Ушаков», «Корабли штурму-
ют бастионы», «Стрекоза», 
«Алые паруса», «Обвиняются в 
убийстве», «Это сладкое слово 
– свобода», «Бегство мистера 
Мак-Кинли», «Осенний мара-
фон», «Красные колокола»… 
Он писал и сценарии. Как 
режиссёр вместе с Г. Полокой 
снял «Капроновые сети» и 
«Девочку на шаре» с Г. Кома-
ровским. Он лауреат многих 
престижных премий, в том чис-
ле и государственных. Можно 
сказать, что я рос на съёмочной 
площадке или, по крайней мере, 
был пропитан кинематографом 
с детства. А потому и оказался 
во ВГИКе.

 – Расскажите о Марлене 
Хуциеве – своём учителе. Он, 
кстати, участвовал в одном из 
первых фестивалей «Сталкер», 
проходившем в нашем городе в 
1999-м или 2000-м году…

 – О нём можно говорить 
очень долго, в том числе о его 
вкладе в исследование сред-
ствами кино человеческого 
характера, формирующего-
ся под воздействием опреде-
ляющих событий прошлого 
и настоящего, о новаторстве 
в режиссуре, поисках новых 
форм актёрского творчества, 
сюжетосложения, изобрази-
тельного решения картин. Путь 
его был непрост, и фильмов 
он снял вроде бы немного. Но 

почти все они стали классикой 
Великого советского кинема-
тографа. Достаточно назвать 
«Весну на Заречной улице», 
«Два Фёдора», «Мне двадцать 
лет», «Июльский дождь», «По-
слесловие», чтобы восхититься 
этим мастером. С 1978 года он 
преподаёт во ВГИКе и, кстати, 
среди его талантливейших 
учеников был воронежец Саша 
Гришин, к несчастью, рано от 
нас ушедший.

– Пересекались ли вы с Гри-
шиным во ВГИКе? Я много 
слышал о нём, но, к сожалению, 
его не знал.

 – Он был уникальной лич-
ностью. Поступил во ВГИК 
после окончания факультета 
романо-германской филологии 
ВГУ. Саша оказался великолеп-
ным музыкантом, сочинял пес-
ни, стихи, прозу. Он стал одним 
из самых любимых учеников 
Хуциева. У него было большое 
внутреннее лирическое и фило-
софское начало. Первая же его 
дипломная работа «Ночь» по 
рассказу Андрея Платонова 
«Третий сын» показала, что в 
кинематограф пришёл боль-
шой художник. На Одесской 
киностудии он успел сделать 
за четыре года три фильма: 
«Ещё один поворот», «Поезд 
вне расписания» и «Щенок». 
Ему нельзя было так выкла-
дываться, сжигать себя: у него 
было больное сердце, вставной 
клапан после операции. Но 
Сашка выкладывался, и сердце 
не выдержало. В 1989 году он 
умер в московской больнице, а 
похоронен здесь, в Воронеже, 
на Юго-Западном кладбище. 
Он был удивительный человек 
– яркий, светлый, многообе-

щающий, мой товарищ со ВГИ-
Ковских времён.

 – Я посмотрел почти все 
документальные фильмы «Стал-
кера». Меня смутила несколько 
однообразная программа (рас-
сказывающая, в основном, о 
30-х годах нашей страны) и 
полупустой зал Дома журнали-
стов. На вашей же ленте в Доме 
актёра зрителей было много, и 
они несколько минут аплоди-
ровали вам стоя. А потом почти 
все остались, чтобы поговорить 
о картине и задать вопросы. 
Думаю, что такой отклик людей 
дорогого стоит, говорит о при-
знании работы и режиссёра. 

 – Спасибо воронежцам. 
Мне хочется думать, что «Стал-
кер» стал для Воронежа замет-
ным событием в культурной 
жизни. Чего стоят встречи 
с такими режиссёрами, как 
В.Абдрашитов, А. Прошкин, 
Л. Садилова, Ю. Разыков, а 
также с их фильмами. Что же 
касается документалистики, 
то к ней сейчас проявляется 
повышенный интерес во всём 
мире. Другое дело, что она не 
может быть ангажированной 
и однобокой, спекулятивной. 
Наше кино должно подни-
маться с колен. А для этого 
его надо поддерживать, смо-
треть, обсуждать. Должен быть 
взаимный обмен мнениями 
авторов и зрителей, диалог от-
ветственный и откровенный. 
Без него нам не обойтись, если 
мы хотим противостоять всему 
тому «мусору», что заполнил 
кинотеатры и телеэкраны.

Беседу вел  
владимир мЕЖЕвИТИн.

г.Воронеж.

«Чистая победа» режиссёра Шенгелии
Кино
Недавно в Воронеже прошёл международный фести-
валь фильмов о правах человека «Сталкер». Фести-
вальные показы можно было увидеть в Доме актёра 
и зале областного Дома журналистов. Фильмы шли 
параллельно, и поэтому, отсматривая работы доку-
менталистов (в Доме журналистов), я не имел воз-
можности познакомиться с картинами художествен-
ными, но один фильм – «Чистая победа» – известного 
режиссёра Георгия Шенгелии, который завершал 
фестиваль, мне посмотреть удалось, а заодно и по-
говорить с режиссёром.

Георгий Шенгелия.

Реклама.
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адресная рассылка: Москва, С.Петербург, рязань, Белгород, 
Курск, липецк, Орел, тамбов, ростовнадону, Волгоград, Саратов, 

Самара, Н.Новгород, Псков, Красноярск, Ханкала, Киев, луганск, 
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цена 5 руб.

Ответы на сканворд (3 апреля)
По горизонтали: Подкуп. Особа. Жгут. Гаер. Типун. Сова. Тмин. Казнь. Фетр. Аид. Туфли. Риск. Каблук. Озеро. Лира. Ксенон. 
Транс. Факт. 
По вертикали: Форте. Форпост. Проспект. Суета. Арык. Диагноз. Кокс. Нитка. Жесть. Блеф. Погром. Афалина. Винил. Урок. 
Ватман. Дискант.

Купим долги
организаций

Тел. 89155878851, 8(473)222-05-67.
Реклама
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реКЛАмА

Организатор торгов – Индивидуальный 
предприниматель Писаренко Наталья 
Викторовна (ИНН 771665057330,125167, 
г. Москва ул. Планетная д.29, кор. 1а, тел. 
89151668606, nvpisarenko@yandex.ru), 
действующая по поручению конкурсного 
управляющего ООО «Изодом» (396070, 
Воронежская обл., г. Нововоронеж, Завод-
ской проезд, 6, ИНН 3651006713, ОГРН 
1063616012063) Демина Максима Сергее-
вича (127490, г. Москва, ул. Декабристов, 
д. 21, кв. 158, ИНН 771509047712, СНИЛС 
056-836-541-92), действующего на основа-
нии Определения Арбитражного суда Во-
ронежской области от 14.10.2013 г. по делу 
№А14-12528/2011, сообщает о результатах 
проведения открытых торгов в форме аук-
циона открытого по составу участников с 
открытой формой подачи предложения о 
цене по продаже имущества ООО «Изо-
дом», состоявшихся в электронной форме 
на электронной торговой площадке ООО 
«Фабрикант.ру» (www.fabrikant.ru.) 17 ап-
реля 2014 г. в 11 час. 00 мин.  

Торги по Лоту №1 - Нематериальные ак-
тивы, программное обеспечение: 1С: Пред-
приятие 8.0 управление производственным 
предприятием 10,2009 г.в.; Лицензия на 10 
мест 1С: Предприятие 8.0,2009 г.в.; Лицен-
зия на 5 мест 1С: Предприятие 8.0,2009 
г.в.; Неисключительные права на опера-
ционную систему WINDOWS,2009г.в.; 
Право на заключение договора аренды за 
Отдельно стоящее здание (литер М), пл. 
2 043,6 кв.м, адрес: Воронежская область, 
г.Нововоронеж, Заводской пр-д, д.6а. 
Право на заключение договора аренды за 
Отдельно стоящее здание (литер А, А1), 
пл. 5 114,3 кв.м., адрес:Воронежская об-
ласть, г. Нововоронеж, Заводской пр-д, 
д.6; Право аренды земельного участка  
пл. 2 563 кв.м., адрес: Воронежская об-
ласть, г. Нововоронеж, Заводской пр-д, 
д.6а; Право аренды земельного участка пл. 
9 420 кв.м, адрес: Воронежская область,  
г. Нововоронеж, Заводской пр-д, д.6а; Права 
требования (дебиторская задолженность) 
ООО «Изодом» балансовой стоимостью  

108 955 574,91 руб.; Оборудование в цехе 
по производству пленки из вспененного 
полиэтилена, в том числе: Компрессор 
С90 410, 2010 г.в.; Компрессор У43102, 
2010г.в.; Мини-АТС, 2009 г.в.; Ноутбук 10 
ASUS Eee PC1008HA, 2009 г.в.; Процессор 
S771 Intel Xeon E54102/33 1333M,2009 
г.в.; Принтер сканер копир M1132,2011 
г.в.; Узел учета тепловой энергии,2009г.в.; 
Шкаф КИП,2010 г.в.; Устройство системы 
заземления и молниеотвода, 2009 г.в.; Пло-
щадка для производства ППИ, 2009 г.в. 
признаны несостоявшимися и принято ре-
шение заключить договор с единственным 
участником Пуловой Ириной Николаев-
ной (Россия, 119602, Академика Анохина, 
ИНН: 772911905690) по начальной цене 
лота №1 – 1 002 276 руб.

Заинтересованность Пуловой И.Н. 
по отношению к должнику, кредиторам, 
конкурсному управляющему отсутствует. 
Конкурсный управляющий Демин М.С., а 
также НП СРО «МЦПУ» в капитале Пуло-
вой И.Н. не участвуют.

ВнимАние: торги!

ВеРНИСАж

Виталий черниКоВ

Воронежцы, заглянувшие в ту часть зала, где проходит 
выставка-продажа, первым делом видят стихи: 

Этот промысел русский народный 
Из глубинки седой старины, 
И хоть древний, но не старомодный, 
А традиция нашей страны. 
Специальные стенды рассказывают о мастерах, тру-

дившихся «во славу Гжели», о технологическом процессе 
производства фарфоровых изделий. Рядом на столах 
разместились готовые образцы: фарфоровые подносы, 
супницы, бокалы. А вот и фарфоровые представители жи-
вотного мира – лошадка, курочка. Есть и многофигурные 
композиции: например, часы в виде огромного добродуш-
ного кота (по совместительству – сказочная деревенская 
печь), которого окружила весёлая крестьянская семья. 

- Промысел возник на залежах белой глины, - расска-
зывает Людмила Пашкова, региональный представитель 
группы народных промыслов России и организатор вы-
ставки. – Это место называлось, правда, не «Гжель», а 
«Жгель», от слова «жечь». Там жили потомственные гонча-
ры. Этот промысел объединил около тридцати деревень. 

Подобная выставка проходит в Воронеже за последние 
месяцы второй раз. Первая была посвящена возродившей 
промысел в 1940-е Наталье Бессарабовой – кстати, нашей 
землячке, работавшей одно время художником и в «Ком-
муне». Нынешняя проходит под названием «Пасхальные 
узоры в работах художников Гжели». Впрочем, одной 
темой её организаторы всё-таки не ограничились. Темы 
многих работ, демонстрируемых здесь, вполне светские. 

В зале на Кирова представлены работы 24 авторов. 
В их числе – Сергей Исаев, Анатолий Жигунов, Сергей 
Алёхин, Андрей Морозов, семейный дуэт Леонид и Викто-
рия Черновы. У кого-то из мастеров в подчинении целый 
коллектив, кто-то работает, так сказать, «сольно». 

Древний, но не 
старомодный
В выставочном зале на улице Кирова  
открылась выставка изделий из фарфора 
«Гжель» 
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Журналист «Коммуны» знакомится  
с экспонатами выставки.

Иногда коты бывают и такими.

Рабочий и работящий посё-
лок Давыдовка у речки Хворо-
станки у воронежцев на слуху. 
Кому-то знаком он как желез-
нодорожная станция. Кто-то 
связывает это название с роди-
ной дважды Героя Советского 
Союза лётчика-космонавта 
Анатолия Филипченко. Для 
других – это песенная земля 
учителя-поэта Михаила Про-
сянникова. А фамилия бра-
тьев Кузнецовых прославила 
талант давыдовцев в образо-
вании и сельском хозяйстве. 
Для третьих Давыдовка – это 
кормилицы-теплицы, где круг-
лый год выращивают зелень 
и овощ, кормящий не только 
Воронеж, но и столицу. 

И тот, кто в Давыдовке не 
бывал хотя бы лет пять – поди 
её теперь узнай. В ней, отме-
тившей недавно своё 250-летие, 
седая старина не отодвинута на 
задворки, а по-родственному 
бесконфликтно живёт ладком с 
приметами нового времени. 

От старинного храма Казан-
ской Божьей Матери, отрестав-
рированного усилиями отца 
Михаила, аккуратные дорожки 
из цветной брусчатки приведут 
и к новому зданию детского 
сада, и к современному Дворцу 
спорта с плавательным бассей-
ном, и в уютную зону отдыха со 

стильными светильниками и 
ажурными скамейками.  В цен-
тре посёлка, утопающего летом 
в радугах необычных цветов 
и зелени редких деревьев, его 
святыня – любовно ухоженный 
мемориал землякам, павшим 
на фронтах Гражданской и 
Великой Отечественной, и 
воинам, скончавшимся от ран 
в придонских госпиталях. И 
даже здание железнодорожного 
вокзала с цифрами «1910» на 
фронтоне подтвердит каждому, 
что Давыдовка – посёлок не-
молодой, богатый приметами 
и событиями истории. 

Сами давыдовцы связывают 
по-городскому стремительные 
темпы развития социальной 
сферы посёлка со стараниями 
своего неугомонного главы-
трудоголика Николая Ше-
пелева, доверяя ему 26 лет 
подряд возглавлять местное 
самоуправление. А ему, само-
забвенно любящему и посёлок 
свой, и его историю, давно не 
давала покоя мечта свозить 
земляков к «началу всех начал» 
- в подмосковную Давидову 
пустынь у реки Лопасня, от-
куда, по утверждению краеве-
дов, и пошёл род давыдовцев  
и жителей других окрестных 
сёл – Бодеевки, Вознесеновки, 
Рождествено, Ермоловки. 

Разбередил душу и москов-
ский краевед-исследователь 

лопасненского края Юрий Ко-
бяков, отыскавший в архивах 
уникальный документ – список 
прозвищ и фамилий крестьян 
Давидовой пустыни за 1678 
год, доказавший и происхожде-
ние жителей воронежской 
Давыдовки от лопасненских 
монастырских крестьян. На-
шёл Юрий Александрович и со-
ставленный в 1762 году реестр 
крестьян Давидовой пустыни, 
добровольно пожелавших пе-
реселиться из-за малоземелья 
на чернозёмы при реке Хворо-
стань Воронежской губернии. 
«В результате, - отмечает исто-
рик, - более 520 лопасненских 
переселенцев основали… село, 
названное Навая Форостань, 
Давыдовское тож. В дальней-
шем за селом закрепилось на-
звание Давыдовка».  Ну, как, 
узнав зовущие координаты 
земли-прародительницы, не 
поехать к ней с поклоном?

…Чеховский район Москов-
ской области, 3 часа ночи. Ми-
кроавтобус с восемнадцатью 
давыдовцами останавливается 
у величественной колокольни. 
Над коваными вратами – зо-
лочёная надпись кириллицей: 
«Вознесенская Давидова пу-
стынь». Дождавшись рассвета, 
поражаемся величию храмов 
монастырской обители, кото-
рая «уже полтысячелетия явля-
ется центром духовности и про-
свещения лопасненского края». 
Земля предков наших - воро-
нежских - давыдовцев. В храме 
знакомимся с приехавшим к 
гостям главой Баранцевского 
поселения Сергеем Анашки-
ным и игуменом Вознесенской 
Давидовой пустыни отцом 
Сергием (Кусковым). После 

общей утренней трапезы отец 
Артемий показывает гостям 
монастырский комплекс. И 
неожиданно – круглая всё-таки 
земля! – признаётся: «Моя 
бабушка жила в лискинской 
Колыбелке и рассказывала о 
наших родичах Ракитиных 
из Давыдовки. Хорошо бы их 
отыскать…». Николай Шепелев 
приглашает батюшку в гости 
– вместе легче искать. Чуть 
позже фамилию родича отыщет 
и главврач Давыдовской боль-
ницы Вячеслав Лоскутов – дет-
ской подписью под картиной 
на выставке художественного 
творчества в местном ДК.

А Сергей Анашкин предла-
гает давыдовцам проехать по 
земле их предков. Их много, 
аккуратных лопасненских сёл, 
явно ощущающих своим жиз-
нерадостным обликом близкий 
локоть столицы: деревни Крю-
ково, Васькино, Красные Орлы, 
Талеж, Мелихово с музеем-
усадьбой Чехова…

- В муниципалитете 34 на-
селённых пункта, - поясняет 
Сергей Дмитриевич, - а  бюд-
жет нашего поселения – 150 
миллионов на 10 тысяч насе-
ления (для сравнения: бюджет 
Давыдовки – 18 миллионов на 
6 с половиной тысяч жителей 
– Н.К.) Это позволяет нам 
решать социальные проблемы, 
обходясь без федеральных и 
региональных программ – у нас 
своих программ  тринадцать. 
Приоритеты бюджета – со-
циальная сфера, и проблемы 
в ней стараемся решать нетра-
диционно. У нас нет, например, 
Службы по благоустройству. 
Вместо неё через конкурсы 
находим качественных испол-

нителей – это менее затратно. 
И идём по такому пути: если 
люди вложили в дело один 
рубль, то мы – девять рублей. 
Это экономит средства и моти-
вирует общую ответственность. 
И в этом мы видим смысл 
самоуправления, когда жите-
ли добровольно берут на себя 
посильную нагрузку.

Чем наполняется так мощно 
бюджет поселения, где всего 
два сельхозпредприятия – СК 
«Чеховское» и ООО «Ново-
бытовское» с дойным стадом в 
тысячу голов? Первая мысль – 
продажа земли по заоблачным 
московским ценам. Оказыва-
ется, ничуть не бывало. «Вон, 
видите пустошь у кромки жи-
вописного леса? – показывает 
коллега из местной «районки» 
«Чехов сегодня» Ольга Кали-
нина. – На неё денежные люди 
из Москвы давно виды имеют. 
Но Сергей Анашкин категори-
чен: никаких продаж для дач 
и новостроев –  чтоб людям 
красоту не заслоняли».

- Деньги в бюджете – за счёт 
налогов на промзону и с фи-
зических лиц, - делится глава 
Баранцевского поселения. - На 
нашей территории находится 
мощный исследовательский 
центр с многочисленными 
испытательными полигона-
ми. Этот центр обеспечивает 
работой и наших людей, и 
москвичей.

…В деревеньке Красные 
Орлы останавливаемся у лад-
ной часовенки Георгия По-
бедоносца. Впрочем, деревня, 
судя по идеальному асфальту 
улиц, игрушкам-домикам и 
обилию жизнерадостных дет-
ских площадок, оправдывает 

«орлиное» звание: скорее ку-
сочек Швейцарии, врезанный 
в прелесть подмосковного 
перелеска. А на мраморных 
плитах часовни, построенной 
на свои средства жительницей 
деревеньки Галиной Гладко-
вой в честь земляков-героев 
Отечественных войн 1812 и 
1941-45 годов, узнаваемые 
«давыдовские» фамилии: Во-
роновы, Ракитины, Строго-
новы… И списки эти бережно 
пополняются – не окаменела 
история и отношение к ней 
на землях у реки Лопасни. И 
очередную подсказку родства 
с Давыдовкой лискинской 
сделала. 

Согрев гвоздиками строчки 
героических имён, продолжаем 
дорогу  к Чехову в Мелихово, и 
к святому источнику в Талеже. 
А потом в ДК «Меридиан» 
посёлка Новый Быт будет объ-
единяющий в непотерянном 
братстве концерт давыдовско-
го ансамбля «Добрая воля» под 
руководством Андрея Попова 
и новобытовских артистов. И 
будет общая песня со словами: 
«Россию строят мужики…». И 
трудно после неё не поверить: 
действительно, только мужики 
и поднимут Россию. Такие, 
как вот эти, лопасненские и 
давыдовские, памятливые и 
деятельные, обнявшиеся на 
земле своих предков и не сты-
дящиеся слёз открытия своего 
родства. Для которых «нет уз 
святее товарищества». И кото-
рые, обменявшись холщовыми 
мешочками с землёю единого 
Отечества, твёрдо обещают не 
терять это родство. И обняться 
очередной раз теперь уже в во-
ронежской Давыдовке.

Время искать свои корни
земляки | Через 250 лет потомки первых переселенцев-давыдовцев поклонились земле прародителей в Подмосковье

николай КардаШоВ

Только человек, обладающий исторической памя-
тью, отправится искать свои корни родовые, даже 
если они за полтыщи вёрст от его нынешнего дома. 
и отыщет там и родник целительный, увидит образ 
земли-прародительницы, узнает  родню кровную. и 
бережно будет трогать на холодном мраморе тамош-
них памятников буквы родных фамилий. 

КРИМИНАЛ

Хозяева ООО «Н» относят-
ся ко второму типу. Без каких-
либо разрешений они взяли 
и соорудили автостоянку не-
далеко от Вогрэсовского моста  
Воронежа. Поставили будку 
охраны, ворота, протянули 340 
метров сварной сетки забора и 
стали собирать плату с автовла-
дельцев. Деньги, как говорится, 
из воздуха делали. 

Когда городские власти ре-
шили соорудить тут стадион, 
оказалось, место занято. При-
шлось дело до суда доводить. 
Когда судебный пристав дол-
жен был вручить исполнитель-

ное производство владельцу 
незаконной  автостоянки о её 
сносе,  он не мог его найти. По 
указанному юридическому 
адресу  ООО «Н» вообще не 
располагалось. 

Пришлось отслеживать по-
явление хозяина на самой 
стоянке.  Вручили ему уве-
домление и дали пять дней для 
добровольного исполнения 
решения суда.  Однако этот 
«предприниматель» и не думал 
подчиниться закону. Пришлось 
судебным приставам самим 
ликвидировать стоянку.

Борис ОРЛОВ.

реКЛАмА

за фальшивый диплом – к ответу! 
Воронежский «Центр профессионального обучения» создан 

для того, чтобы молодые люди могли получить в нём рабочие 
специальности. 

Молодёжь приходит, осваи-
вает ту или иную рабочую про-
фессию, сдаёт экзамены и начи-
нает трудовую жизнь. Казалось 
бы, что тут можно использовать 
для собственного обогащения? 

Но директор этого Центра 
нашла резервы для мздоимства. 
Используя служебное поло-
жение, дама выдала четырём 
гражданам удостоверения о 
прохождении ими программы 

обучения по профессии во-
дителя электропогрузчика и 
успешной сдачи экзамена. За 
четыре фальшивых диплома по-
лучила с новоявленных рабочих 
28 тысяч рублей. 

Теперь о результатах та-
кой сделки ей придётся давать 
объяснения в суде: следствие 
обвиняет её в коммерческом 
подкупе, предусмотренном ч.3 
ст.204 УК РФ. 

Убийство в состоянии аффекта 
Глубокой ночью 21 сентября 2013 года в селе Ерышевка 

Павловского района произошла кровавая драма. 
В семье 28-летнего урожен-

ца Армении возникла серьёзная 
ссора, в ходе которой молодой 
мужчина схватил нож и уда-
рил им несколько раз в грудь 
матери. Увидев происходящее, 
к злоумышленнику подбежал 
дядя. Попытался выхватить у 
него нож, но сам получил не-
сколько ударов в живот. 

Жена озверевшего мужчины 
попыталась выскочить из дома, 
чтобы позвать кого-нибудь на 
помощь, но он догнал её и стал 
бить ножом в спину. Дядя и 

мать, обливаясь кровью, пы-
тались оттащить потерявшего 
разум мужчину от супруги, 
и получили от него ещё не-
сколько ударов ножом. От 
полученных ран оба они через 
несколько минут скончались. 

Весь этот ужас проходил на 
глазах малолетних детей. Судеб-
ная психолого-психиатрическая 
экспертиза выяснила, что в 
те минуты убийца был в со-
стоянии невменяемости. Те-
перь меру наказания ему будет 
определять суд. 

От приставов не убежишь!
Российские предприниматели делятся на две группы. Одни за-

рабатывают деньги, не нарушая законов и постановлений. Другие 
пытаются ущипнуть и прикарманить всё, что плохо лежит. 
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